

BAB II

GAMBARAN UMUM LOKASI PENELITIAN

A. Gambaran Umum Geografis dan Demografis Kota Pekanbaru

Kota Pekanbaru mempunyai Visi yang dirumuskan oleh aparat penyelenggara pemerintah kota Pekanbaru menuju tahun 2020 yaitu “Terwujudnya Kota Pekanbaru Pusat Perdagangan dan Jasa, Pendidikan serta Pusat Kebudayaan Melayu, Menuju Masyarakat yang Sejahtera yang Berlandaskan Iman dan Taqwa”¹

Secara geografi letak kota Pekanbaru secara kordinat $101^{\circ} 14'$ - $101^{\circ} 34'$ bujur timur dan $0^{\circ} 25'$ - $0^{\circ} 45'$ lintang utara.² Pekanbaru memiliki posisi strategis karena berada di jalur lintas timur sumatera, terhubung dengan beberapa kota seperti medan, Padang, Jambi. Posisi kota Pekanbaru bias di katakana terletak di tengah-tengah wilayah provinsi Riau, yang membuatnya menjadi strategis untuk dijadikan ibu kota provinsi. Adapun batas admintrasi adalah sebagai berikut :

1. Sebelah utara berbatasan dengan kabupaten Siak dan Kabupaten Kampar
2. Sebelah selatan berbatasan dengan Kabupaten Kampar dan Kabupaten Pelalawan
3. Sebelah barat berbatasan dengan Kabupaten Kampar

¹ <http://www.pekanbaru.go.id/visi-kota/> diakses pada bulanmaret 2015, pukul 20.00

²RPJMD Kota Pekanbaru Tahun 2012 – 2017

4. Sebelah timur berbatasan dengan Kabupaten siak dan Kabupaten Pelalawan

Kota Pekanbaru dibelah oleh sungai besar yaitu sungai siak yang mengalir dari barat ketimur, sungai siak ini memiliki beberapa anak sungai yaitu : Sungai Umban Sari, Air hitam, Siban, Setukul, Pengambang, Ukui, Sago, Senapelan, Limau, Tampan dan Sungai Sail. Sungai siak juga sebagai perhubungan lalu lintas perekonomian rakyat pedalaman ke kota serta dari daerah lainnya.

Pada umumnya kota pekanbaru beriklim Tropis dengan suhu udara maksimum $34,1^0$ Celcius hingga $35,6^0$ Celcius, curah hujan antara 38,6 sampai 435,0 mm / Tahun. Sedangkan kelembapan udara maksimum 96% sampai 100%, kelembapan minimum 46% sampai 62%.

Sebagai ibukota Provinsi kota Pekanbaru mempunyai jarak lurus dengan kota-kota lain sebagai kota kabupaten lainnya sebagai berikut :

Tabel 2.1

Jarak Lurus Kota Pekanbaru dengan Kota Kabupaten

Pekanabru	Taluk Kuantan	118 Km
	Rengat	159 Km
	Tembilahan	213,5 Km
	Kerinci	33,5 Km
	Siak	74,5 Km
	Bangkinang	51 Km
	Pasir Pangaraian	132,5 Km

	Bengkalis	128 Km
	Bagan Siapi api	192,5 Km
	Dumai	125 Km

Sumber : Bapedda Propinsi Riau

Dilihat dari tabel diatas dapat dijelaskan jarak Kota Pekanbaru dengan kota kabupaten yang terdekat adalah Kerinci berkisaran 33,5 km sedangkan yang terjauh Tembilahan berkisaran 213,5km .

Pada Tahun 1987 Luas wilayah Kota Pekanbaru berdasarkan hasil pengukuran / Pematokan di lapangan oleh BPN Tk. I Riau ditetapkan Luas wilayah Kota Pekanbaru adalah 632,26 Km² yang terdiri dari delapan kecamatan dan 45 kelurahan/desa. Dengan meningkatnya kegiatan pembangunan, menyebabkan meningkatnya kegiatan penduduk disegala bidang yang pada akhirnya meningkatkan pula tuntutan dan kebutuhan masyarakat terhadap penyediaan fasilitas dan utilitas perkotaan serta kebutuhan lainnya. Untuk lebih terciptanya tertib pemerintahan dan pembinaan wilayah yang cukup luas, maka dibentuklah kecamatan baru dengan Perda kota Pekanbaru Nomor 4 Tahun 2003 menjadi 12 Kecamatan dan 58 Kelurahan/Desa.

Pekanbaru terdiri dari 12 kecamatan dan 58 kelurahan dengan luas 632.32 km². Luas wilayah perkecamatan dapat dilihat sebagai berikut :

Tabel. 2.2

Luas Wilayah Pekanbaru PerKecamatan

No.	KECAMATAN	LUAS (Km²)	Persentase (%)
1	Pekanbaru Kota	2.26	0.36
2	Sail	3.26	0.52
3	Sukajadi	3.76	0.59
4	Lima Puluh	4.04	0.64
5	Senapelan	6.65	1.05
6	Bukit Raya	22.5	3.49
7	Marpoyan Damai	29.74	4.70
8	Payung Sekaki	43.24	6.84
9	Tampan	59.81	9.46
10	Rumbai	128.85	20.34
11	Rumbai Pesisir	157.33	24.88
12	Tenayan Raya	171.27	27.09

Sumber : Bapedda propinsi Riau

Dilihat dari tabel diatas dapat dijelaskan luas wilayah Kota Pekanbaru dengan kota kabupaten yang luast adalah Tenayan Raya berkisaran 171.27 km sedangkan yang terjauh Tembilahan berkisaran 213,5km

B. Gambaran Umum Pasar Selasa

Salah satu pasar yang menjadi acuan dalam penulisan ini yaitu pasar Selasa. Pasar selasaan adalah pasar yang berkonsep pasar tradisional

sebagai pasar resmi yang berada di bawah pengelolaan Dinas Pasar. Pasar selasa merupakan salah satu potensi daerah yang dapat menggerakkan roda perekonomian di daerah, terutama bagi usaha mikro, kecil dan menengah. Pasar Selasa merupakan salah satu sarana dan prasarana umum yang mana fungsinya sebagai tempat berinteraksi dan bertransaksi antara pedagang dan pembeli.

Pasar Selasa yang letak dan lokasinya berada di Kelurahan Jadirejo Kecamatan tampan dengan luas tanah 19,600 m², dan status tanah Pasar selasa adalah milik pemerintah Kota Pekanbaru dengan jumlah kios 48 petak, jumlah los 106 petak, dan kaki lima sebanyak 100 pedangang.

Adapun sejarah pasar selasa setelah penulis melakukan penelitian tidak ada referensi ataupun buku sebagai petunjuk yang jelas awal berdirinya Pasar Selasa , dan setelah penulis melakukan wawancara pasar selasa berdiri pada tahun 1998 yang terletak di Jalan HR, Soebrantas Panam Pekanbaru. Kalau di lihat dari letak posisinya pasar selasa berada pada posisi yang strategis yaitu berada di perbatasan kota dengan kota Kampar dan dekat Kelurahan Tuah Karya Kecamatan Tampan dengan pusat perbelanjaan modren.

Pasar Selasa sebelum menjadi salah satu pasar tradisional pasar tradisional yang ada di kota Pekanbaru. Pada awalnya hanya berupa pasar lingkungan sekitarnya, dengan sarana dan prasarana seadanya yaitu kios, los, dan pedagang kaki lima, untuk menampung dan memenuhi kebutuhan

masyarakat sekitar dan berada di bawah wewenang kecamatan Tampan kelurahan Tuah Karya. Namun seiring dengan perkembangan kota Pekanbaru secara otomatis pasar selasa berkembang pula seperti pada sekarang ini, hal tersebut membantu untuk memenuhi kebutuhan masyarakat yang semakin besar pula jumlahnya.³

Pasar-pasar resmi yang dikelola Dinas Pasar Kota Pekanbaru

Berdasarkan data yang diperoleh Peneliti dari Dinas Pasar Kota Pekanbaru mengenai pasar-pasar yang berada di bawah pengelolaan Dinas Pasar yang diatur dituangkan ke dalam peraturan Daerah Kota Pekanbaru No : 8 tahun 2008 tentang pembentukan susunan organisasi, kedudukan, dan fungsi pokok dinas-dinas di lingkungan Pemerintah Kota Pekanbaru. Adapun pasar-pasar yang dikelola oleh Dinas Pasar Kota Pekanbaru adalah sebagai berikut :

- a. Pasar Agua Salim
- b. Pasar Cik Puan
- c. Pasar Rumbai
- d. Pasar Lima Puluh
- e. Pasar Labuh Baru
- f. Pasar Simpang Baru (pasar selasa)

Disamping pasar-pasar yang dikelola oleh Dinas pasar ada juga pasar yang pengeloalanya di luar dari Dinas Pasar Kota Pekanbaru, adapun

³ Propil Pasar Selasa

pasar yang pengeloalaannya di luar Dinas Pasar Kota Pekanbaru sebagai berikut :

- a. Pasar Pagi Simpang Arengka
- b. Pasar Tagor
- c. Pasar Dupa⁴

⁴ Propil Dinas Pasar Kota Pekanbaru

